

En ALEMANIA, no dejare
hacer fotografías
a Mussolini, por
miedo a un ATENTADO

EL PUEBLO

Diario del PARTIDO SINDICALISTA

Año XLIV :: Número 15.385 :: VALENCIA, MARTES 28 DE SEPTIEMBRE DE 1937 :: Segunda época, número 51



Inglaterra y Francia, anuncian una nota precisa, exigiendo a Italia "realidades y urgencia" con motivo del problema de España. ¡¡Atención al frente internacional!!

El Consejo de ministros de ayer, duró cinco horas y cuarto El Gobierno, unánimemente, aprobó las gestiones de la Delegación española que fué a Ginebra

El enemigo atacó violentamente por el barrio de Terol en Madrid y fué rechazado por nuestros soldados En Asturias fué derribado otro aparato enemigo por una ametralladora

El ministro de la Gobernación dió cuenta de la eficacia de las medidas adoptadas contra los enemigos de la República

La calma ha vuelto a la frontera... Las derivaciones del asunto del "C-2"

(Servicio especial.)

HENDAYA, 27. — Los partidarios de Troncoso, que amenazaron con venir a llevarse su jefe, se han callado. Periodicos como «La Voz de España» y «El Diario Vasco», tampoco dicen nada.

—Este silencio—me decía en un bar de la plaza—, es un silencio expectante que puede preceder a la tempestad. Si se detiene a Troncoso, las represalias serán terribles.

NINGUNA EXPULSION.

—No obstante, se decía que los franceses de Irún habían sido internados a 100 kilómetros. ¿Es verdad?

—El intercalador contestó: «¿Se ha reanudado el tráfico?»

—Si varias personas han venido de España; otras han ido allí. No obstante, la circulación está disminuida.

Otra persona muy conocida me ha dicho:

—Hay que ser reservado con respecto a Troncoso. Se ha permitido de ser el instigador de los acontecimientos de Brest. Esto ha disgustado a muchos de sus amigos.

—En este caso, el silencio de San Sebastián, ¿puede considerarse como una desautorización?

—Parcial, al menos.

UNA VISITA AL PUESTO MILITAR DE HENDAYA.

Enfrente, la costa española. Varios instrumentos de óptica permiten vigilar el país. Irún se distingue perfectamente a 1.200 metros.

Un centinela permanente vigila el mar y la costa.

El capitán explica:

—Sobre todo, vigilamos el tráfico de aviones. Pero hasta ahora, no hemos tenido que intervenir.

—¿Están ustedes bien equipados para eso?

—Sí.

—Y vemos los aparatos detectores del sonido, los cascos... Preguntamos cuanto hace que el destacamento se ha instalado allí.

—Hace dos meses y medio. Los soldados se preparan para pasar el invierno.

Para terminar, el prefecto de los Bajos Pirineos nos ha dicho: «No visitado todos los puestos de vigilancia establecidos. Por ahora, todo está tranquilo...»

ORTO.

Continúa la resistencia heroica de los mineros

CENTRO. — A primeras horas de la noche de ayer, en el barrio de Terol y en El Basurero, se inició por el enemigo un combate, que pronto adquirió gran intensidad, principalmente en nuestras avanzadillas de La Trinchera de la Muerte. Los facciosos fueron valientemente contenidos por las fuerzas leales.

NORTE. — Frente Oriental. — El enemigo batió con fuego de artillería la línea propia que va de la costa a Vértice mediodía e intentó romperla, con el apoyo de tanques, por la carretera general, pero fué rechazado. Otros ataques enemigos, en este sector, fueron igualmente repelidos. Nuestra artillería cañoneó con eficacia las posiciones contrarias.

Frente del Sur. — En este frente, actuaron muy intensamente la aviación, artillería y armas automáticas, con lo cual consiguieron los facciosos desalojar a nuestras fuerzas, después de encarnizada lucha, excepto a cuerdos de las posiciones de Ventanilla. En los ataques sobre los puertos de Arcenerio, Ventanilla y Tarna, los rebeldes emplearon grandes efectivos y conquistaron el Collado del Abedul.

El fuego de nuestras ametralladoras consiguió derribar a un caza enemigo.

Frente Occidental. — Ligero fuego de artillería, desde el Sanatorio.

SUR. — La artillería rebelde, desde Forcuña (Jaén), disparó sobre las avanzadillas de Lopera. La propia cañoneó los parapetos de la Alfraguera (Granada).

SUR DEL TAJO. — Desde las posiciones de Medellín (Badajoz), tiro sobre las posiciones de Sierra de Enfrente y Batanejos.

LEVANTE. — En la jornada de ayer, la artillería propia hizo fuego sobre grupos enemigos que trabajaban en las fortificaciones de las proximidades de Campillo y La Regatilla.

En los subsectores de Vilhel, Mina y otros lugares, ligeros ataques y fuego de hostigamiento contra el enemigo.

En los distintos frentes, se han presentado en nuestras filas, procedentes del campo faccioso, 54 cilindros.

LA ENTREVISTA MUSSOLINI-HITLER

EL FLIRT DE DOS DICTADORES

Esta es la primera vista oficial que Mussolini hace a una nación extranjera. La significación de este viaje tiene más importancia que la simple devoción protocolaria de la visita que Hitler hizo a Italia en el año 1934. Italia pone su confianza en Alemania y Roma cuenta con Berlín para realizar su hegemonía en el Mediterráneo. El último viaje del Duce a Libia fué una manera de resucitar la mentalidad imperial de la Roma antigua. Berlín cultiva también esta tendencia. Bismark, en una carta a Mazzini en 1866, recomendaba a Italia reivindicar el Mediterráneo y volver la espalda al continente. En esto Hitler continúa la política de Bismark. Italia habla con Alemania para llegar a esta efectividad premeditada.

La preparación del viaje de Mussolini ha sufrido algunos contratiempos y modificaciones. Después de su primer anuncio, se aplazó; luego, volvió a demorarse; finalmente, se anunció como definitiva y se volvió a suspender. ¿Qué ocurrirá para tanta vacilación? ¿Alguna prensa internacional comenta esta manifiesta resistencia del Führer a recibir al Duce. La entrevista es indudable que la solicitó Mussolini. Berlín se apresuró a desmentir en el primer momento. No le interesaba. Italia tenía la derrota de Guadalajara a su costa. Ahora es distinto. Tiene la compensación de Bilbao, Santander y el ataque a Asturias, cuyos hechos de armas ha tenido Italia buen cuidado en adjudicárselos para sí misma. Ha reivindicado su "honor". Ahora ya puede tratar con otras potencias. Chamberlain se inclina a un acercamiento angloitaliano. Alemania tiene el presentimiento de que el prestigio italiano, la potencia del fascismo, es tomado en consideración por Inglaterra. De otra manera se hubiera resistido a la entrevista. Luego, lo de Nyon. Ante esto, Alemania recomendó a Italia que antes del viaje se reconciliara con la Gran Bretaña. Y así se hizo apresuradamente, con promesas fulcrales al solo efecto de ganar tiempo.

Es decir: Alemania no quiere nada con Italia a menos que ésta tenga la confianza de Inglaterra. También el eje Berlín-Roma necesita de la complicidad inglesa.

Los dos dictadores van a plantearse la acción común en el conflicto español y ver hasta qué punto pueden comprometerse sin trillar demasiado a Francia e Inglaterra. Se pondrán de acuerdo, también, para la Conferencia de los expertos navales que se celebra ahora en París. Y, sobre todo, cambiarán impresiones acerca del porvenir de su famoso eje.

Hitler y Mussolini tienen bastante despejado el horizonte europeo. Eden y Delbos lo han planteado con suma claridad. Von Delbos ha precisado bien las condiciones para que entren todos en el área de la colaboración europea. Francia e Inglaterra lo han precisado en sus conversaciones. No creen en la conciliación entre países distintos con regímenes opuestos; mas a pesar de todas las diferencias, la convicción es que para servir a los pueblos no hace falta ofrecer planes de batalla, sino programas de colaboración.

¿Qué contestarán los dictadores? No hemos mucho en sus palabras ni en sus promesas.

Es posible que si Italia accediese a la retirada de tropas italianas de España, se facilitaría el camino para un acuerdo angloitaliano. Ese palacio del príncipe Carlos, donde se hospeda Mussolini, con sus muros blancos y rosados, ante una perspectiva de verdes jardines recostados, invitará al Duce a serias meditaciones sobre su porvenir. En sus oídos resuenan las palabras recientes de Von Delbos. Francia no tolerará que sus comunicaciones vitales con su imperio colonial, estén amenazadas ni un solo momento más. Por lo tanto, Mussolini tendrá que desalojar las islas Baleares. Mussolini meditará la advertencia francesa, respaldada por los ingleses, de que no puede aceptar la presencia en España de un cuerpo expedicionario italiano formado por unos 100.000 hombres, a juzgar por los expertos, ni aún con el pretexto de que va solamente contra el bolchevismo.

El Duce se ha quedado perplejo ante el lenguaje fuerte de Francia y más aún cuando ha visto que la Gran Bretaña compartía las palabras de Delbos. Por otra parte, el dictador italiano ha percibido el eco de las conversaciones recientes entre los ministros de Negocios Extranjeros de Hungría y Checoslovaquia con el fin de mejorar las relaciones entre la Pequeña Entente y el feudo del almirante Horthy.

Alemania se muestra muy circunspecta y no sería extraño que aconsejara una aproximación del eje Berlín-Roma al eje Londres-París.

Sin embargo, los países fascistas tienen a su favor la rapidez en la acción para caso necesario. Esto es una gran ventaja que les permite especular y mejorar algunas condiciones que, de otra manera, les sería difícil conseguir.

De cualquier manera, la fuerza y la astucia están frente a frente y el azar todavía sigue rondando al calor de la predicción...

Han sido confirmadas varias penas de muerte

Ayer tarde, a las 5:30 de la tarde se reunieron los ministros en Consejo presididos por el jefe del Gobierno.

Al Consejo se atribuía, como es cabido, una gran importancia. Duró cinco horas y cuarto.

Al terminar la reunión, a las 10:45 de la noche, nada dijeron los ministros de interés. Guardaron por el contrario una reserva impenetrable.

Facilitó la referencia de costumbre a los Informadores, el ministro de Agricultura, que dijo:

«El Consejo ha aprobado varios créditos extraordinarios de los ministerios de Defensa Nacional, Gobernación, Hacienda-Economía y Justicia y varios decretos de diversos departamentos, entre ellos uno del ministerio de la Gobernación referente a los consejos provinciales.»

El ministro de la Gobernación dió cuenta de la situación del orden público y de la eficacia contra los enemigos de la República.

Han sido confirmadas varias penas de muerte impuestas por diversos tribunales de Justicia.

El presidente del Consejo y el ministro de Estado dieron cuenta detallada de su gestión y de la de los demás compañeros de delegación en la Sociedad de Naciones.

El Gobierno unánimemente aprobó todas las gestiones y trabajos realizados tan brillantemente por la delegación presidida por el doctor Negrín. Los ministros felicitaron al presidente y al ministro de Estado por la acertada defensa de España y de la República, en Ginebra.»

Nada más obtuvieron los periodistas como referencia del importante Consejo.

De Burdeos a Brest con Troncoso y sus cuatro cómplices

BURDEOS, 27. — El comandante Troncoso visitó un traje claro y un impermeable; la cabeza cubierta con un sombrero flexible gris, el rostro fresco y sonriente. Viaja en primera.

Los cuatro detenidos del domingo pasado, que habían sido llevados a Burdeos bajo la custodia de los gendarmes, viajan en tercera clase.

«No publique usted ninguna entrevista», me ha rogado Troncoso. Y he tenido que darle mi palabra de honor.

PERO ME HA DICHO...

—Puesto que he sido invitado a presentarme en Brest, lo haré sencillamente, no sin manifestar mi sentir de nacionalista acerca del asunto del submarino «C-2».

Yo puedo ocultar a un periodista el carácter estrictamente español de este asunto... En fin, reservo mis declaraciones para el juez de Instrucción de Brest.

LA LLEGADA DESDE BURDEOS.

Pero, ¡qué alarde de fuerzas policíacas! Más de diez agentes choletas, unos treinta guardias de la Paz, numerosos inspectores sin uniforme, están del número 1 al andén número 6.

Des grupos: el de los cuatro prisioneros, con una barba de tres días y con rasgos que indican aburrimiento.

A unos treinta metros, precedido por los comisarios de la policía nacional, que serán sus compañeros de viaje, Burdeos a su derecha un inspector de Seguridad y a su izquierda a un oficial de gendarmes, con un aire decidido, está Troncoso, muy erguido y libre de movimientos. Los otros cuatro, están esposados...

ENTRE BURDEOS Y NANTES, LAS INQUIETUDES DE TRONCOSO.

¿Cuáles son los pensamientos del gobernador de Irún?

Creo adivinar uno de ellos: este hombre, que aceptó correr los riesgos de la aventura, parece molesto por haber visto llegar al mismo tiempo que él a la estación de Burdeos, cuatro de los ejecutores del atentado al «C-2».

Los que viajan en tercera clase van así: el comandante Lasberas, encadenado a Cháiz; Orendain, a Sastrategui.

DE NANTES A BREST.

Nantes... Diez minutos de parada.

Cambio unas palabras con Troncoso y obtengo de él una promesa formal de entrevista.

—Será libérrima muy pronto, está seguro.

ORTO.

¡Ya estamos todos!

Llegan a Barcelona don Miguel Mauro y Portela Valladares.

BARCELONA, 27.—Han llegado a esta capital, camino de Valencia, los diputados a Cortes don Miguel Mauro, don Manuel Solá Cañizares, que se dirigen a la capital valenciana con objeto de tomar parte en la reunión del Congreso de los Diputados.

En la frontera fueron recibidos por representantes de la autoridad.—FERRAS.

Hay que proceder con energía en esto de la «quinta columna» que nos va a acometer como nos descuidamos. Nadie, por convicción profunda y sincera, más enemigos que nosotros de las demagogias y de las acciones irreparables. Pero una cosa es este criterio humano de que nos orgullecemos, y otra que el enemigo se aproveche de un modo que pueda llegar a ser trágico para todos nosotros, de una blandura y de una indiferencia rayanas en la insensatez, cuando no en algo peor. Se puede ser magnánimo, sin caer en la lenidad. No excitamos a la antropofagia; pero nos duele la impunidad.

Conferencia Edon-Chamberlain

LONDRES, 27.—El señor Edon ha conferenciado nuevamente esta tarde con Neville Chamberlain. Se supone que la conversación ha tratado sobre la comunicación conjunta que enviarán próximamente a Roma los gobiernos británico y francés.—FERRAS.

EL PRESENTE NUMERO HA SIDO VISADO POR LA CENSURA

El director general de Seguridad rectifica unos extremos de la información sobre el descubrimiento de la Quinta Columna de Madrid

El director general de Seguridad hizo ayer a los informadores las siguientes informaciones sobre el plan de la Quinta Columna descubierto en Madrid días pasados por la policía:

—Todo esto de Madrid —comenzó diciendo el señor Morón— responde al mismo plan subversivo que ya se descubrió en Valencia el otro día.

Con todos los informes precisos a la vista, hay que rectificar de la información de Madrid este simple detalle: que nadie de las fuerzas de Asalto aparece complicado en el complot. Lo que hay son unos oficiales del antiguo Cuerpo de Seguridad, que si que tenían relación con los fascistas, y dábase la circunstancia de que estos oficiales estaban propuestos para la separación desde hace bastantes días y solo pendientes de la aprobación del Consejo Nacional de Seguridad.

En cuanto a la referencia de los carros blindados de Asalto, no es que el personal de éstos estuviese complicado, sino que había un plan para introducirse en el Parque.

No se trata de un complot más —añadió el señor Morón— sino del mismo propósito descubierta en Valencia y que en Madrid habían tenido tiempo de perfilar un poco más.

Por lo demás, podemos estar seguros de que, por mucho que se muevan los elementos de la Quinta Columna emboscados en la retaguardia, no conseguirán nada, ni siquiera el efecto moral que parecen proponerse los enemigos del Régimen.

Con referencia a los paqueos que se producen durante las alarmas, manifestó el director de Seguridad, que tiene dadas a las fuerzas a sus órdenes instrucciones severísimas para acabar con ellos.

Consejo Municipal

DISTRITO DEL TEATRO

Carnet de racionamiento de víveres

Durante el día de hoy martes, en estas oficinas (Mercado de Colón) y previa presentación del carnet del pan, serán entregados los carnets de racionamiento de víveres correspondientes a las calles de:

Pi y Marzá, Moratín, Margarita Nellen, Santa Irene, Valldaura, Santa Eulalia, Portillo San Jorge, Pérez Pujol, Pascual y Genis, Lauria, Mosén Pimares, Martínez Cuadells, Santiago García, Baldoví San Pablo.

Valencia 28 de Septiembre de 1937. — El vicepresidente cuarto, Eduardo de Sirval.

DISTRITO DE LA AUDIENCIA

Carnet de racionamiento de víveres

Hoy martes, y durante las horas de nueve a trece, se procederá al reparto del referido carnet, en estas oficinas (Casa Vestuario), los correspondientes a las calles de: Bañis dels Pavos, Bordadores, Borrillo, Campaneros, Cocinas, Cubertizo Bordadores, Cubertizo Santo Tomás, Escuela Santa Catalina, Hornos de los Apóstoles, Bañez (calle y plaza), Juristas, Miguelete (calle y plaza), Milagro de San Vicente y Puñalera.

Para la adquisición del mismo, será indispensable la presentación del carnet del pan, así como también la documentación del titular de la misma.

Valencia 27 de Septiembre de 1937. — El vicepresidente. Eleno Catalá.

DISTRITO DEL HOSPITAL

Venta de patatas

Se avisa al vecindario de este distrito, que durante los días 28, 29 y 30 de Septiembre y 1 y 2 de Octubre, se pondrán a la venta patatas racionadas por medio del cartón del pan y al precio de tasa a razón de dos kilos por cartón y se expenderán de la forma siguiente:

Del cartón núm. 1 al 2.300 en Cervantes, núm. 33.

Del 2.301 al 4.600 en H. Dago, núm. 18.

Del 4.601 al 6.900 en C. Valencianas, núm. 138.

Del 6.901 al 9.200, en M. Peldró, núm. 63.

Del 9.201 al 11.500, en I. Vidriera, núm. 93.

Esta delegación ruega al público no haga colas, pues todo ciudadano tendrá garantizada la parte proporcional que le correspondía. — El consejero de Mercado de Abastos, F. Chirona.

DELEGACION DE PESCADO Y SALAZONES

Habiendo puesto a disposición de la Consejería municipal de Abastos una partida de bacalao, el Sindicato provincial de Trabajadores del Comercio U. G. T. (Sección Alimentación), se pone en conocimiento del público que éste se pondrá a la venta los días 28, 29 y 30 del mes actual y primero de Octubre, en los sitios de costumbre y a razón de medio kilo por tarjeta de racionamiento de pan, rogando al mismo no formen colas, pues tienen su ración asegurada, siempre que vayan a retirarlo en los días señalados.

Se pone en conocimiento de todos los delegados de las vicepresidencias de este Consejo municipal, se pasen por la delegación de Pescado y Salazones del mismo, hoy día 28, por ser un asunto urgente.

Valencia 27 Septiembre de 1937. — El consejero delegado, Victor Lluensa.

ACTUALIDADES

Radio Cabello **NEW FILM**
Formidable éxito

POR ESOS MUNDOS, documental. CERAMICA, documental. BUSTER KEATON (PAMPLINAS), en su regocijante producción «Escapa conmigo». Y CUANDO LISTER LLEGO, reportaje de actualidad. ESPAÑA AL DIA NUMERO 25, últimas noticias. JUGUETES OLVIDADOS, precioso dibujo técnico de Walt Disney.

EL CONGRESO AL DIA

¡AHORA SI QUE SI!

Ahora sí, ¡ahora va en serio! La Lonja parece de verdad el Congreso de los diputados de la nación. Acuden, si no todos, al menos los que están en Valencia, que ya son algunos. Se discute, se charra, se cambian impresiones, se fuma buen tabaco —los diputados, son los diputados a pesar de todo— y sobre ello se hacen cábalas. Sin hacer cábalas no hay Parlamento que se pueda llamar así con fundamento (parlamenti de parlar, de charlar). Pues... eso.

era cierto, como se decía, que a las sesiones próximas de las Cortes vendrían más diputados que de costumbre.

El señor Martínez Barrio, dudó un poco y dijo:

—He recibido en efecto, durante estos días pasados telegramas que anunciaban la llegada de numerosos diputados...

HA LLEGADO GUERRA DEL RIO

Ayer tarde estuvo en el Congreso el diputado radical Guerra del Río y pidió que se le reservase la palabra para la primera sesión de las Cortes.

¡MIGUEL MAURA EN BARCELONA!

Se rumoreaba en el Congreso que el diputado conservador Miguel Maura llegó ayer a Barcelona con el propósito de seguir a Valencia para asistir a las sesiones de Cortes. Parece que alguna tenía noticias directas de esto.

EL C. N. DEL P. DE U. R.

Bajo la presidencia de don Diego, se reunieron el mediodía de ayer, los miembros del Comité Nacional de U. R. Asistieron los señores Giner de los Rios, Valera, Pardo, Belda, Artigas Arpón, López y Mateo Silva. La reunión duró dos horas y al salir el señor Martínez Barrio explicó amablemente a los reporteros que se habían tratado asuntos de trámite. Claro es que cada uno le llama como quiere a los problemas de orden político.

VARIAS REUNIONES.

Varió la conversación el presidente del Congreso y dijo que hoy a las doce se reuniría la comisión de Suplicatorios del Congreso. Anunció también que la minoría de Unión Republicana se reuniría el día 30 próximo.

SOBRE UNA PROPUESTA DE ASAMBLEA NACIONAL.

Se discutió mucho ayer en la Lonja, la propuesta de un periódico de que, en vez de reunirse el Congreso se reuniera una especie de Asamblea Nacional, en la que estuvieran representados todos los sectores políticos y sindicales del antifascismo. Un diputado defensor del parlamentarismo se oponía con ardorosos discursos.

En términos menos vehementes se expresaban otros diputados y todos coincidían en que la propuesta no sería viable. Para ello —decían— sería preciso...

Y... ¡TAMBIEN PORTELA VALLADARES!

Se daba, como seguro que dentro de unos días llegará a la capital levantina el famoso jefe del grupo centristas don Manuel Portela Valladares, porque el hombre quiere también echar su cuarto a espadas en esto de la revolución española... Nos imaginamos nosotros...

VISADO POR LA CENSURA

pasión» en español por Jean Harlow.

AVENIDA.—«La condesa redentora» y «María, la traviesa», en español.

GOYA.—«Alas en la noche» y «La estropeada vida de Oliverio VIII» en español.

DORE.—«El dictador» en español y «El carnet del partido» film soviético.

PALACIO.—«Sansón» en español «Flor de arrabal» por Jean Harlow.

POPULAR.—«Mias Kelly» y «La hiena» en español, por Evelyn Benable.

ELDORADO (Krao).—«Sequía» y «Políticas» las dos en español.

ALHAMBRA.—«El vengador misterioso» y «Las mujeres del rey Sol» en español.

MARINA Y BELLUQUE.—«Volando en pes de la dicha» y «Alas rojas sobre Aragón» grandioso documental.

lencia al día LINTAS Y CENSURAS

Malos usos y torcidos empleos del comentario periodístico —que tendrán que desaparecer para bien de todos— hacen tocado el régimen normal de convivencia entre la Prensa y las entidades valencianas, ya profesionales, ya de orden mercantil industrial y social. El abuso, general, de la insistencia, de lo cerrado, de lo mal intencionado, obligan a un alerta, o una postura defensiva que en muchos casos —singularmente en lo que se refiere a nosotros— no tienen justificación ni explicación adecuada. Nosotros no somos tan vanidosos que nos atribuyamos omnisciencia, ni ninguna clase de ciencias infusas. Por eso, no hacemos el verdadero empleo de comunicación con el exterior que es periódico, para procurar enterarnos de cosas y de cosas que, generalmente son solicitudes que recibimos. Jamás —y que es sentido de una vez para siempre— nuestra interrogación es la sídiga ni lleva perdidas, aunque en algunas ocasiones la singularidad de aquellos a quienes va dirigida, intenten atribuirle y allá cada cual con su razón o motivo. Pero si el hecho conviene averiguar, lleva la tacha de pernicioso nunca, jamás pretendemos a «enjar misión política». Porque si sabemos una cosa la decimos, sin rodeos, y no nos duelen prendas en llamar al nombre que le correspondía, sin necesidad de enmascararlo en preguntas inquisitivas de apariencia ingenua.

Nosotros interrogamos siempre de buena fe. Y dejamos a todo momento una explicación clara y leal, que satisfaga a los ojos y haga resplandecer la eficacia, la utilidad, la excelencia de los organismos y entidades a quienes a veces nos dirigimos.

¿A qué viene a cuento esto? Viene a cuento de toda una serie de rozamientos, discriminaciones y réplicas airadas que hemos conocido en estos últimos días, sin motivo justificado, ni propósito de zaherir por nuestra parte; viene a cuento de que, a veces, nos llegamos a sentir cohibidos de tratar algún tema que el justificado temor de que a un buen propósito por nuestra parte, se adjudiquen intenciones subalternas o motivaciones ajenas.

No, y no. Como órgano de opinión pública, nos creemos autorizados a preguntar lo que a su vez se nos pregunta: como necesidad de la función periodística exacta, que es la de iluminar, estamos en el derecho de orientarnos. Pero no autorizamos a nadie para que confunda un buen deseo con una injuria. En último término, nosotros no tenemos la culpa de que alguien quiera o le convenga, que su misión permanezca en tinieblas.

GOBIERNO CIVIL

¡Grandioso acto de solidaridad con Asturias!

Continúan los preparativos de magnos actos de solidaridad con Asturias y los combatientes del Norte, que organizado por S. R. I. tendrá lugar en Valencia el próximo 3 de Octubre.

Para conmemorar las heroicas jornadas asturianas del 34 y épica lucha del 37, han promovido su intervención los elementos destacados de nuestras organizaciones.

Hasta ahora han prometido intervención:

CARRILLO, por la J. S. U.

LAREDO, diputado asturiano por Izquierda Republicana.

La viuda del malogrado periodista LUIS DE SIRVAL, víctima asesinado en Octubre del 34.

LAMONEDA, en nombre del Partido Socialista.

Un miembro del Comité central del Partido Comunista.

GONZALEZ PENA, en nombre de los mineros asturianos del 34.

CHACON, presidente que fue de los comités de Ayuda a Asturias por el S. R. I.

Continúan haciéndose gestiones para que las organizaciones sindicales participen en este magnifico acto.

En fecha muy próxima comunicaremos detalles más completos.



Funciones para hoy

SECCION TEATROS

TEATRO PRINCIPAL.—Compañía dramática y grandes espectáculos. Responsable, Enrique Rambal. Seis tarde y diez noche el grandioso drama «El proceso del capitán Dreyfus». Creación de Rambal.

NOTRE THEATRE.—Compañía de comedia. Responsable, Vicente Mauri. Seis tarde y diez noche, «Pepe la Trueno», formidable éxito de risa. Todos los días.

TEATRO RUZAFÁ.—Compañía de revistas. Responsable, Juanito Martínez. Seis tarde y diez noche, la revista de gran espectáculo «Las faldas», sublime creación de esta compañía. Magnífica presentación. Últimas representaciones.

TEATRO APOLO.—Compañía de zarzuela. Responsable, Pepin Fernández. 630 tarde «Luisa Fernanda», colosal reparto. Diez y media de la noche «Aguá, azucarillos y aguardiente», «La corte de Farasón», dos creaciones de esta compañía. Butaca, tres pesetas.

TEATRO ESLAVA.—Compañía de comedia. Responsable, Paco Pierrá. Seis tarde y diez noche, «El orgullo de Albacete» grandioso éxito.

TEATRO ALKAZAR.—Compañía de comedia. Responsable, Manolita Ruiz. 630 tarde y diez y media noche, «Los gansos del Capitullo», éxito cómico.

SECCION CINES

Continúa de 430 tarde a doce noche

RIALTO.—Margaret Sullivan y Walter Connolly, en la producción Paramount «Paz en la guerra», hablada en español. Completando otras películas cortas.

OLYMPIA.—Cuarta semana de grandioso éxito de AMALIA DE ISAURA y MIGUEL DE MOLINA y la película «Lo que no puede comprarse». Funciones seis tarde y diez noche.

LIRICO.—Silvia Sidney y Spencer Tracy en la formidable película «Metro Furla», hablada en español. Completando otras interesantes películas.

CAPITOL.—Cine y sin de fiesta con Pepita Ritz, Rosario Guerra, Billy Wells, Orquesta Dols, Pascual Camps, Alady y debut de PIO MURIEDA (recitador), con pletando otras películas cortas. Funciones seis tarde y diez noche.

TYRIS.—«En la pendiente» y «Aurora de esperanzas», en español, por Félix de Fomés y Enriqueta Soler.

SUIZO.—«Un perfecto caballero» y «Vivamos hoy», en español por Joan Crawford.

GRAN TEATRO.—«Vidas en peligro» y «Catalina», en español por Francisca Gaal.

GRAN VIA.—«Cielos del recuerdo» por Ralph Forbes y «La pelirroja», en español.

METROPOL.—«La hija de Juan Simón», por Angelillo y «Tierra de

EN LOS VIAJES

SI LOS NERVIOS SON LOCOS SEA USTED CUERDO

Un dolor en viaje duele más que en casa. Sea prudente y prevenga las contingencias.

CEREBRINO MANDRI

Combate toda suerte de dolores nerviosos con éxito absoluto. Méjore usted en la mañana. Es infatigable.

CEREBRINO MANDRI

Contra el mareo, debe tomarse un momento antes de emprender el viaje en auto, barco, avión o tren

Palacio del Mueble

— ENTRADA LIBRE —

Dormitorios, comedores y muebles de todas clases y estilos, con grandes rebajas de precios

CASA CAÑIZARES

Corretería, 41 - Teléfono 12.235

(Esta casa no tiene sucursales)

KOLA * *

GRANULADA

*** * GÁMIR**

Hornillo; eléctricos, planchas y pilas

J. SORIANO

Denia, 19, teléfono 17.859

Junto al cine Ideal

Escuela de chófers

Enseñanza práctica de mecánica, secretos de los motores de automóviles y de explotación, sus averías y modo de repararlas.

Academia Ortiz, Cacer, 33

COCINERA

Se necesita para fonda, fonda de la capital.

R. Són: Avenida Pérez Galdós, 52, Mislata (Valencia).

CONSULTORIO CLINICO DR. LOPEZ

Venereo - Sífilis - Matriz

606-914-Visita económica, 1 peseta

De diez a una y de cinco a nueve noche

SAN VICENTE, 98, PRINCIPAL

Hornillo; eléctricos, planchas y pilas

J. SORIANO

Denia, 19, teléfono 17.859

Junto al cine Ideal

Escuela de chófers

Enseñanza práctica de mecánica, secretos de los motores de automóviles y de explotación, sus averías y modo de repararlas.

Academia Ortiz, Cacer, 33

COCINERA

Se necesita para fonda, fonda de la capital.

R. Són: Avenida Pérez Galdós, 52, Mislata (Valencia).

Por la sociedad de porteros La Constancia, U. G. T., han hecho entrega en este Gobierno civil el compañero tesorero Fernán González, y el vicepresidente, Pedro Almonaci, junto con el afiliado Aurelio Roselló, de la cantidad de 5.867'50 pesetas, con destino a gastos de guerra.

Hago constar mi felicitación a este Sindicato, por su labor plausible, ya que regularmente y mensualmente vienen haciendo entregas de aportaciones que en conjunto suman unas veinte mil pesetas, por el acuerdo tomado de entregar un día de haber mensual de todos sus afiliados.

DIALTO

ESPECTACULOS PUBLICOS

1937-38

27 Septiembre 1937

ESTRENO

del grandioso film

Paz en la Guerra

CON MARGARET SULLIVAN WALTER CONNOLLY

Una gran historia que se desarrolla en un ambiente de guerra. Una gran actuación de un gran actor y una gran actriz.

La Inglesa

Para comprar los mejores productos, diríjase siempre, SAN VICENTE, 98, LA INGLESA

GENEROSIDAD ASTURIANA

LA SENSIBILIDAD POR ENCIMA DEL DERECHO

La Prensa extranjera sigue comentando su- puestas actitudes de nuestros camaradas astu- rianos con los presos que tiene en sus cárceles. La intención que guía a cierta Prensa es inter- pedada; otros periódicos son víctimas de falsas informaciones. Conviene, pues, proclamar muy alto que Asturias, la generosidad asturiana, es digna de mayor respeto. Últimamente le ha dicho uno de sus representantes llegados aquí.

en el foso de la fortaleza enemiga, no les cabe ni el consuelo del grito ni la posibilidad de liber- tarse. Asturias no es capaz de eso. De ninguna manera. El hombre que ha sufrido por la incomprensión del género humano vibra al unísono con el dolor del pueblo, de todos, sin distinguir colores en la desgracia. Los generosos sublevados no son capaces de llorar porque no tienen sensibilidad. Su táctica fría y despreciativa de lo humano es prueba palpable de su salvajismo.

Asturias sigue tratando a sus presos con el gesto magnífico que la caracteriza. Sufre priva- ciones; pero los hombres encerrados están mejor tratados que los propios combatientes. Cuando se conozca bien la gesta heroica de este gran pueblo y el interés que tiene en salvar vidas ene- migas, podrá medirse con amplitud hasta dónde llega su sensibilidad.

El enemigo ha demostrado, con hechos re- gistrados en las poblaciones tomadas, una au- sencia de sentido justiciero que bien puede pa- rangonarse con los seres irracionales. Asturias no es capaz de hacer eso. El sufrimiento de los astu- rianos lleva en sí una marca de superioridad; pero es el sufrimiento individual y consciente, no el que obliga a hacer sufrir a otros seres que no lo desean.

Asturias siente y piensa y sólo el pueblo que habita y piensa es capaz de llorar y es que tiene conciencia de sus dolores llora porque estima; pero estos generales traidores ni saben llorar ni saben sufrir. La prueba está en el dolor inbeci- lante que causan a otros para que le sirvan de ejemplo sentimental. Las almas grandes que tienen el corazón rasgado por las huellas hirientes de un ideal incomprendido, ofrecen su vida por todos los demás y hasta gozan dulcemente con los estrechamientos dolorosos de su propio espí- ritu. El sufrimiento de los grandes hombres, de aquellos que el trabajo purificado, las lágrimas de las aguas nobles han podido ser motivo de gran- des armonías, llevadas al pentagrama por ge- nios musicales. Las lágrimas de los que el mili- tamiento sacrificial no pueden transcribirse ni ser- vir de ejemplo a la futura generación.

Las frases magníficas del representante astu- riano han sabido interpretar las lágrimas de todo un pueblo dolorido y de una nación que su- fre por la incomprensión de los militares. Hay que llevarlos a los camaradas asturianos la ayuda que necesitan y en la forma que lo piden. Un pueblo que es capaz de llorar puede su- frir y perdonar, como marca indeleble de su grandeza. Y esto es lo que hay que dar a conocer, a gritos o como sea, a esa Prensa extranjera que- miente a sabiendas, manchando la intención fe- rrosa de un pueblo, como el asturiano, que no admite la venganza.

Los pájaros heridos por la flecha, en lo más alto de su vuelo, lanzan un grito que llena el cielo y siguen planeando en busca de su curación y de su libertad; pero las lágrimas de las vidas sacrificadas por la fuerza bruta, que son heridas



LA CANDIDEZ HUMANA.

He aquí una curiosa historia que se presta a lindas reflexiones. Dos conocidos hombres de las finanzas de Nueva York, apostaron mil dólares a que uno de ellos encontraría en tres días mil personas lo bastante curiosas, lo suficientemente candidas y lo bastante humorísticas o intere- sadas por lo desconocido, para en- viarle cada una un dólar.

El interesado publicó el primer día un anuncio redactado así: «Enviáme un dólar a esta direc- ción.» El segundo día hizo insertar este otro aviso: «Podéis enviar vuestro dólar, hasta mañana, a esta dirección.»

El último día, envió este otro anuncio: «Hoy es el último día. Enviáme un dólar. Mañana, será demasiado tarde. Ya no lo quiero.»

El primer anuncio reportó doscientos dólares; el segundo, cuatrocientos; el último, seiscientos cincuenta. Naturalmente que los mil dólares cincuenta dólares fueron devueltos a los remitentes. Pero, la apuesta se cobró.

«LA GUARDIA DEL GENE- RALISMO».

De «La Voz de España» de Sarí Sebastián: «La guardia del generalismo está constituida por un capitán, tres ofi- ciales, ocho sargentos, veinte cabos y ciento seis individuos. Todos de probada adhesión a la causa nacional. La estatura es de 1700 metros y la edad oscila entre los 19 y los 26 años, con la robustez y salud necesarias.»

«¡Vaya! Pues... buen provecho.»

DECISION. Leemos que el Consejo Municipal de Jaraico, interpretando de una ma- nera sensata, y enérgica a la vez, las disposiciones sobre la tasa de subsistencias, castiga a los especuladores y reparte los víveres entre los necesitados. Nos parece muy bien. Ya es hora que comencien a hacerse lógi- camente las cosas... ¡Jaraico!

BANARSE, NO ESTA MAL.

«Habla un colega con indignación de que los presos fascistas que están en Levante disponen de fincas de re- creo, con toda clase de comodidades y que comen como príncipes, hacen deporte y no se preocupan, natural- mente, de hacer cosas en las tien- das. También protesta contra el he- cho de que dispongan de baño.»

«Nosotros nos solidarizamos en todo con la protesta del estimado colega. Con todo, menos con eso de que no parezca bien que se bañe la gente. ¿Por qué ese empeño absurdo en que la revolución ha de ser antihi- giénica? ¡Si, señor! que se bañe todo el mundo; hasta los presos fascistas.»

PARADOJAS.

Toda Valencia—o casi toda Valen- cia, menos algunos privilegiados— está sin fumar desde hace varios días. Y se desarrollan curiosas escenas de individuos que no se conocen y se atraen a pedirse un cigarrillo en plena calle.

«¿Qué pasa con el tabaco? ¿No hay forma de arreglar eso? Porque se da el caso paradójico de que no hay un pitillo y, sin embargo, los fumadores están echando chummo.»

Leed «Mañana»

ORGANO DEL PARTIDO SINDICALISTA DE CATALUNA

LA MORAL DE UNA FABULA

LAS RANAS PIDIENDO REY

por ANTONIO DE HOYOS Y VINENT.

Pues, señor; no puedo remediarlo: mis lec- turas infantiles retornan siempre a mi memoria, monótonas, con pesado mosconeo. Y entre esas lecturas, las viejas fábulas, me brindan a cada instante, un ejemplo que me sirve de confirmación. «El Congreso de los animales», que irrespetu- samente comparé en pasado artículo con la So- ciedad de Naciones (irrespetuosidad flagrante, no estoy muy seguro si para el zoológico concive o para el arceólogo ginebrino), es una de mis fábulas favoritas; otra, «El águila y el escarabajo»; otra, en fin, «Las ranas, pidiendo rey». Esta última hallé cien ocasiones de aplicarla en mis observaciones a través de la vida. Ahora retorna con motivo de hechos que me tocan muy de cerca.

Es el caso que, el compañero admirado y que- rido, Angel Pestaña, por razones de estrategia, buscando posibilidades al desenvolvimiento de sus ideas, mejor de sus interpretaciones, alzó, cuando aún no presentaban los demás la conveniencia de tal política, una bandera contra el apolitismo. La premisa del apolitismo, que sostuvo y sostiene la C. N. T., no creo signifique la elimina- ción de la política en la real acepción de la pala- bra, definida según el Diccionario de la Academia, como: «Gobierno de la República, que trata y ordena las cosas que tocan a la policía, conserva- ción y buena conducta de los hombres, sino más bien, a la eliminación de la preocupación constante de intriga, rivalidad y, sobre todo, amulaci- ón, no del adversario, sino del rival.»

Cuenta la fábula en cuestión, que, en una charca tranquila, un poquillo cénogosa, pero en pleno sol, vivían contentas y felices las ranas. Pero en el mundo todo había, hasta el bienestar y los batracios melancólicos, cansados de la paz, acudieron a los dioses, pidiéndoles un rey que rigiese el estado donde, a decir verdad, nada había que regir.

Júpiter, siempre complaciente, a la par que comprensivo (lo cortés no quita a lo valiente), vió lo insano de la pretensión, pero deseano de com- placer a las criaturas, decidió servirles con el menor peligro, para ellas, posible. Así, harío y, con gemido arrojó al charco un leño, que aló gran marejada. Las buenas ranas, ante el choque del madero, que hizo desbordarse el agua, se ocultaron temerosas un rato permanecieron quietas y en silencio. Pero al poco tiempo, en vista que el so- berano no se movía, fueron envalentándose ase- ando, primero, las achatadas cabezas, de ojos saltones; croando furiosamente, luego; en fin, acercándose irrespetuosas al soberano de guarda-

trópica. Perdido el respeto, mojándose de él, para acabar implorando de los dioses más fiero mo- narca. Harío, Júpiter, envióles un endriago a ba- silisco que arremetió contra ellos, diezmando el mísero reino.

«Sin poderlo evitar evoco con frecuencia la fábulla. Pestaña, que además de mucho talento, ha sufrido y aprendió mucho, que, en las prisiones donde su actuación le llevó, y en las horas que es- peraba la muerte, tuvo tiempo de pensar, después de batallar en Barcelona en los años aciagos de la lucha junto al Noy del Sucre, en los días pei- grosos del Sindicato Único, de Martínez Anido y del general Arlegui, sin flaquear, sin vacilar, sin titubear un momento, vió llegar la hora aciaga en que, en el Sindicalismo, recto, austero, sobrio, se infiltraban elementos extraños que amenazaban contaminarlo. Pensó entonces, que la infiltración clandestina podría llegar a corromper las dífanas esencias de la Idea y se retiró a un terreno más claro, donde no sólo podría abordarse el problema político, sino que, con él a solas, enfrentado cara a cara, dejaría de ser peligroso.»

«Lucharon sobre él ips anatemas, juzgaron los enemigos llegada la hora de amulario. Como el héroe del cuento de «Las mil y una noches», si- guió su camino sin hacer caso de injurias ni de- nuncios y, como el personaje legendario, llegó también.»

Fundó el Partido Sindicalista, periódicos, agrupaciones, y cuando surgió la guerra infame, a que nos arrastraba la vesania de unos ambiciosos y unos descontentos, creó milicias, infundió su pensamiento a grandes diarios como «El Síndica- lista», «EL PUEBLO» y «Mañana».

Entonces las gentes, descontentas siempre, lle- nas de ambiciones y codicias, incapaces de com- prender el por qué de los hechos inspirados en los grandes móviles que alumbró un ideal, se pregun- taron: «¿Por qué no sigue en la Confederación?» «¿Por qué en la hora crítica ha abandonado a los viejos compañeros de lucha?» Y quisieron ver una cómoda claudicación. Se equivocaron, una vez más. Y ahora, con apartados, comentan la vuelta a «sus lares, que a los cobardes, los necios y los ti- moratos se les antoja nefanda.»

«Y ya está! Ha vuelto, ha vuelto en la hora en que su presencia no podía ser una discordia, sino una ayuda, cuando podía hacer una aporta- ción de fuerzas y energías, cuando todos los que con él lucháramos creíamos en la C. N. T. y sen- tamos el orgullo de servirle y ayudarlo.»

Emisión semanal AUS

El XX Aniversario soviético

La emisión semanal de los amig- os de la Unión Soviética estará dedicada íntegramente a la com- memoración del XX Aniversario de la U. R. S. S. Hablarán en di- cha emisión, por el micrófono de Unión Radio Valencia, el presi- dente del Comité provincial de los A. U. S. valencianos, don José María Ots, catedrático de nuestra Universidad; el secretario gene- ral de la Asociación, camarada Antonio Ballesteros; el secretario de la A. E. R. C. U., Manuel Sán- chez Arcas y el representante del C. Municipal de los A. U. S., Robert Darréaux, cuya estancia en Espa- ña ha aprovechado nuestra Sección Nacional para que se dirija a los españoles, en su emisión de hoy martes.

Todos los amigos de la URSS, todos los antifascistas, deben es- cuchar esta emisión en la que será expuesto el valor y signifi- cación del XX Aniversario Sovié- tico para todos los pueblos libres del mundo.

Como siempre, la emisión ten- drá lugar hoy martes, a las once de la noche y para completar el programa se radiarán himnos, canciones y marchas soviéticas.

Almohadillas absor- bentes de gases tóxicos

En el Gabinete de Prensa de Gobernación, facilitaron la nota que sigue:

«La Inspección general de In- dustrias Químico-Farmacéuticas, llama la atención al vecindario para que no se deje sorprender de su buena fe, adquiriendo unas «Almohadillas absorbentes de gases tóxicos» que al precio de DOS PESETAS, ha puesto a la venta la llamada Colectividad Valenciana de Defensa Pasiva.

Como los fabricantes del citado producto no han cumplido lo dis- puesto sobre materia tan delicada, ni las almohadillas reúnen las suficientes garantías para el uso a que se pretenden ser destinadas, esta inspección general prohíbe terminantemente su venta, enca- reciendo a todos los ciudadanos que para cooperar al interés ge- neral divulguen esta noticia.

GUARDAPOLVOS

Los mejores : Barato de Gracia

¡¡ALERTA!!

Muy pronto en Valencia, inaugu- ración de la Escuela Central de ¡Alerta! (estudios técnico-milita- res).

¡¡Jóvenes que aspiráis a ser pilotos, paracaidistas, marinos, mecánicos!! ¡Todos! ¡Atentos a la inauguración de esta Escuela Central, a la que podéis concu- rrrir (previo reconocimiento médi- co), todos los que tengáis de 16 a 20 años. — Comisión de Propa- ganda.»

Notas militares

TRASLADO DE OFICINAS

Para conocimiento del público en general y para el mejor servi- cio, se hace saber que el antiguo Centro de Movilización y Reserva núm. 5, reorganizado en el nuevo Centro de Reclutamiento, Movili- zación e Instrucción núm. 11, ha trasladado sus oficinas a los pa- bellones del lateral izquierdo del cuartel de San Juan de la Ribera sito en la Avenida de Mariano Aser (Alameda).

La Caja de Recluta núm. 20, si- gue en el cuartel de Santo Do- mingo.

Historia de las ideas y de las luchas sociales en España

Por ANGEL PESTAÑA

IDEAS Y NOTAS

representados. Estimaba que esto era más ló- gico que no lo que el Consejo proponía. La ma- yoría, no obstante, se inclinó por lo que el Con- sejo había propuesto. El nombramiento de las ponencias fué a pesar de todo, laborioso, pues las necesidades del momento exigían la máxima ponderación y acierto, y los delegados, dándose cuenta de ello, pusieron todo su empeño y su saber para que las camaradas designadas respondiesen a lo que de ellos se esperaba.

un rezagado de otra generación, saludé al Pri- mer Congreso de Solidaridad Obrera. Entre aquél y este Congreso, a treinta y ocho años de distancia, en que han ocurrido graves y trascendentales acontecimientos, hay analogía y hay continuidad. Analogía, porque entonces, como ahora, parti- endo de la tiranía del salario—transformación de la esclavitud y de la servidumbre—y de la aspiración a librarse de ella, se trataba, como se trata hoy, de formular energía y pe- renne protesta contra la usurpación propietario- capitalista y de celebrar un pacto de solidaridad entre todos los trabajadores.

Se leyeron cartas de camaradas de otras localidades que enviaban saludos al Congreso. De organizaciones que no podían concurrir por falta de tiempo para designar delegados. Y también por otras causas de menos impor- tancia. Pero lo que produjo más sensación en el Congreso fué una carta dirigida al mismo por el camarada Anselmo Lorenzo.

Continuidad, porque las ideas de aquel Con- greso, de la organización resultante, de su propa- ganda, de la lucha desde entonces empre- ndida contra el privilegio, de los acontecimientos prósperos y adversos que constituyen la historia moderna del proletariado español, se ha nutrido la inteligencia de los trabajadores de España, de gran parte de los de la América meridional y hasta ha llegado a influir en la determinación de la voluntad de los fundadores de la Confede- ración del Trabajo en Francia, y esa intelligen- cia se manifestará en vuestros acuerdos, como se ha manifestado en todos los actos pre- cursores de este Congreso.

Decía así la carta de Lorenzo: «Al Primer Congreso de Solidaridad Obrera. Camaradas: Permitted que un delegado al Primer Congreso Obrero Español celebrado en Barcelona en el año 1870, como si dijéramos

No es, por tanto, nueva nuestra obra, ni siquiera una revolución: es una continuación. Vais o debéis ir sencillamente a quitar los

obstáculos puestos por privilegiados y manda- rines en el camino de la emancipación del trabajo trazado por vuestros antecesores. No podéis olvidar, aunque deseáis ardiente- mente libraros de la situación en que la lucha especial nos ha colocado, que vuestra obra es para el futuro; no vais o no debéis ir a obte- ner una mesquina ventaja actual y, por lo mismo, pasajera, sino a sentar un precedente ne- cesario para el triunfo definitivo de la jus- ticia social, y sólo a esta condición merecerá vuestro Congreso digna mención histórica.

Ante la indiferencia ignorante de las mas- as se presenta la actividad consciente de los pensadores obreros, dividida en dos criterios: el idealista y el práctico. Ni el uno ni el otro tiene derecho a la tutela exclusiva de los trabajadores. Con la ma- no puesta en el corazón, un idealista os lo asegura.

Dentro de la más estricta buena fe, ambos aspiran al bien; pero los idealistas, combatiendo la arbitrariedad y negando el error, digo que llegarán, pero pueden llegar a caer en el vacío sin hallar la realidad para su ideal, y los prácticos, beneficiando el presente, no digo que crearán, pero pueden crear grandes obs- táculos al progreso y su finalidad.

Tampoco podéis resolveros a ser eclécticos, a escoger lo mejor de ambos criterios, porque pondríais vuestra mentalidad al servicio de otros, y, además, porque no está probado que la verdad sea el justo medio entre dos crite- rios, erróneos por ser dos, siendo una la verdad.

«Cómo resolver el conflicto, puesto que su solución corresponde al tiempo, y nosotros sólo poseemos el fugaz presente? Sencillamente: Confundiendo en estos atoris- mos de la Internacional, que condicionan nues- tra conducta sindicalista y revolucionaria: La emancipación de los trabajadores ha de ser obra propia; rechazamos el privilegio hasta cuando nos beneficia; la solución del problema social no puede ser local ni nacional, sino In- ternacional; es decir, constituyendo la unidad productora, en que los trabajadores, adqui-

Ministerio de Defensa Nacional

Dirección de Transportes por ca- rretera.

Teniendo que organizarse unas unidades del Transporte Mixto Hi- pomóvil (carros), se pone en co- nocimiento del personal que tenga presentada instancia para el in- greso en las mismas, y que esté comprendido en las quintas movi- lizadas, podrán presentarse para su destino en la oficina instala- da al efecto en el tercer batallón de Transportes Automóvil, sito en los Viveros (Feria Mustriero).

El personal no comprendido en las quintas arriba indicadas y que no tenga presentada instan- cia, podrá hacerlo en el momen- to de su presentación acompaña- da del aval sindical. Días de presentación para unos y otros del 28 al 30 del actual, de 10 a trece y de 16 a 20 horas.

LA VASELINA DEL DR. GREUS

purísima y garantizada Farmacia plaza Santa Catalina, 4.

LAMPISTERIA

Pilas, Estuches y demás artículos del ramo CASA ROIG, Carda, 5 y sucursal BELLO, Ing., Lauria, 9

Fábrica de Harinas Socializadas

(Sección Piensos) AVISO URGENTE

Todos los tickets que fueron en- tregados en este despacho para su revisión, pueden pasar a re- tirarlos a partir de hoy martes, día 28, por el referido despacho, Ger- manías, 16, de ocho a una y de cuatro a siete tarde.—Por el Con- sejo (Sección Piensos). González.

Juventud Republi- cana Federal

URGENTE

Se convoca a todos los jóvenes federales de los distritos y centros de Valencia, a la reunión que se celebrará hoy, día 28, martes, a las siete en punto de la tarde, en el Centro Federal, calle Cerrajerros, 21. Asunto de gran importancia, requiere la asistencia de todos los jóvenes. El delegado del Comité Muni- cipal, Luis Pérez.

se disponga de algunos medios para sostenerse durante la primera época de la lucha.

Y con respecto a Solidaridad Obrera, el Congreso acuerda que si bien toda sección o Federación tendrá en todo caso el apoyo moral de dicha entidad, cuando se trate de recabar el material, dicha sección o Federación debe consultar a Solidaridad Obrera sobre la conveniencia o inconveniencia de ir a la huelga. Si se declara la conveniencia de ir a ella, la Solidaridad Obrera sostendrá materialmente a los huelguistas dentro de los límites posibles. Y si se declara la no conveniencia, Solidari- dad Obrera prestará, cuando menos, el apoyo moral, y hasta abrirá una suscripción volunta- ria para sostenerla materialmente.

El espíritu que anima a los redactores de este dictamen está claro. Se dan cuenta que la declaración de huelga ha de ir precedida de una serie de condiciones que, olvidadas, pueden conducir al fracaso. Pero lo interesante es que distinguen, matizan la solidaridad a prestar entre la huelga aceptada por la organización reunida, huelga oficial, pudiéramos decir, y la otra huelga, la declarada por la voluntad de los tra- bajadores y de un Sindicato, contra la volun- tad y el parecer del resto de los trabajadores organizados.

En el primer caso, la solidaridad a prestar a los trabajadores en conflicto, es obligatoria; en el segundo caso, es voluntaria. Se explica perfectamente la diferencia.

Si los obreros de un Sindicato presentan unas bases a sus patronos, o bien, se hallan en el trance de llegar quizá a un conflicto por incumplimiento de pactos o convenios anteriores y solicitan del resto de los trabajadores orga- nizados su asentimiento, y los consultados acceden a que el conflicto se plantee, no cabe la menor duda, que si éstos no hubiesen dado su asentimiento, aquellos, quizá no hubiesen ido al conflicto o hubiesen procedido otramente. Pero, desde el momento que consultan a la or- ganización reunida, y ésta les autoriza a pre- guntarles (CONTINUARA.)

Las proposiciones de España a la Sociedad de Naciones

“¿Se va a esperar, también ahora, el desembarco de las tropas italianas en España para luego estudiar la forma de repatriarlas?”, pregunta Alvarez del Vayo en Ginebra

«O la Asamblea se identifica con los agresores, o reconoce que el acuerdo de No Intervención es una ficción; y entonces habrá de decidirse por el restablecimiento de la ley Internacional en favor de España.»

«Ni Alemania, ni Italia, ni las dos juntas, se atreverían hoy a provocar una guerra europea, si la voluntad común de los países democráticos decididos a mantener la paz, se manifiesta a tiempo.»

Que se tenga, al menos, la honradez de reconocer que “el otro lado” son Hitler y Mussolini

GINEBRA, 27. — Esta mañana, ante la Comisión política de la Asamblea de la S. de N., ha comenzado el anunciado debate sobre España. Asistió a esta reunión la mayoría de los jefes de las delegaciones. Francia estaba representada por el señor Delbos, junto al cual tomó asiento León Blum. España estaba representada por Alvarez del Vayo. El ex ministro de Estado español abrió el debate y pronunció el siguiente discurso:

«Señor presidente: En su discurso ante la Asamblea, el jefe del Gobierno español formuló, con el propósito de que pasaran al examen de la Sexta Comisión, las siguientes proposiciones, cuyo sólido fundamento me corresponde dejar claramente esta mañana aquí:

Primera.—Que se reconozca la agresión de que España ha sido víctima por parte de Alemania e Italia.

Segunda.—Que en razón de este reconocimiento, la Sociedad de Naciones examine con toda urgencia la manera de poner fin a dicha agresión.

Tercera.—Que se devuelva íntegramente al Gobierno español el derecho a adquirir libremente todo el material de guerra que estime necesario.

Cuarta.—Que los combatientes no españoles sean retirados del territorio español.

Quinta.—Que las medidas de seguridad a adoptar en el Mediterráneo sean extendidas a España y que se asegure en ello a España la participación que le corresponde legítimamente.

La primera de estas proposiciones plantea el problema central de la agresión exterior de que ha sido objeto un Estado miembro de la Sociedad de Naciones, por parte de otros dos Estados, uno de los cuales pertenece también a la Sociedad.

Ya en Septiembre del año último, en una nota dirigida el 15 de dicho mes a las potencias signatarias de la declaración de No Intervención, y a la que hubo de referirse unos días más tarde, en su Intervención ante la Asamblea, el que tiene el honor de hablarlas, el Gobierno español, denunciaba una serie de hechos, «que atestiguaban en conjunto la existencia de una ayuda armada a los rebeldes, siendo incompatible con las normas del Derecho Internacional y con los deberes que a los Estados miembros de la Sociedad de Naciones les impone el Pacto».

En dicha comunicación, el Gobierno español, después de exponer una situación en la que el acuerdo de No Intervención se traducía en la práctica de un bloqueo del Gobierno legítimo, convencido todavía por aquel tiempo de que ninguna de las potencias signatarias quisiera admitir tan inaudita violación del derecho, pedía el levantamiento del embargo sobre la importación de armas a él destinadas, y una prohibición rigurosa de suministro de material de guerra a los rebeldes.

Ha transcurrido más de un año desde entonces. La agresión a lo largo de estos doce meses aumentó en la medida de la impunidad con que esa agresión fue acogida. El 18 de Noviembre, Alemania e Italia reconocen a los rebeldes. Se establece así un hecho cuya gravedad no es posible exagerar en términos suficientes: el reconocimiento como Gobierno legítimo, por otro Estado, miembro también de la S. de N., de un puñado de traidores a los cuales Italia ha provisto de todas las armas y aviones necesarios para el éxito de su empresa.

Cuando la resistencia heroica de Madrid da al traste con los cálculos de los estados mayores, alemán e italiano — que han sustituido a los militares rebeldes en la dirección de la guerra — y con la ayuda armada por tierra y por aire, probablemente insuficiente, la cooperación desistiendo al dominio naval.

El crucero español «Cervantes», anclado en el puerto de Cartagena, es atacado el 22 de Noviembre por submarinos «de nacionalidad desconocida». El propio Gobierno italiano se encarga más tarde de darle a conocer al recomponer

oficialmente al autor de la hazaña. La agresión al barco mercante «Sotón», el 28 de Diciembre, y el apresamiento de los barcos «Aragón» y «Marta Junquera» por los buques de guerra alemanes «Almirante Scheer» y «Koenigsberg» unos días después, permite al Almirante alemán salir de la humillante situación de tener que limitarse a las agresiones clandestinas y nocturnas contra las costas españolas, para proclamar únicamente su señorío en el mar. El almirante alemán en aguas españolas comunica al Gobierno de la República que si en el término de tres días, hasta el 8 de Enero a las ocho de la mañana, no se lleva a cabo la entrega del vapor alemán «Palos», detenido en aguas jurisdiccionales por las autoridades españolas, por llevar material de guerra con destino a los rebeldes, «los barcos confiscados y su carga serán, después del consiguiente descuento, utilizados de acuerdo con el Gobierno español reconocido por nosotros». Todo ello está debidamente especificado y consignado en el telegrama enviado el 6 de Enero de 1937 por el ministro de Estado del Gobierno de la República al secretario general de la Sociedad de Naciones.

Con los centenares de aviones alemanes e italianos que operan regularmente en territorio español, colaboran, cuando las circunstancias lo requieren, escuadras enviadas especialmente desde los países de origen a destruir unos cuantos pueblos españoles, y que, una vez cumplido su cometido, regresan a su punto de partida. Así, el 17 de Diciembre de 1938, los pueblos de Culiera y de Port-Bou sufrieron el ataque de cuatro trimotores de bombardeo venidos expresamente a ese fin de la isla de Cerdeña, al mando del teniente Verdi, de la cuarta escuadrilla de aquella base.

Todo ello no basta, y entonces se produce ya la invasión abierta, que se manifiesta en términos que escandalizan por lo menos a la opinión pública mundial en la acción de Guadalupe. En manos del Gobierno español caen más de dos mil documentos oficiales de las unidades italianas que actuaban en dicho frente reunidos, en el Libro Blanco, que ha sido en parte reproducido en el suplemento especial núm. 175 del «Journal Officiel». He ahí un material de prueba que por sí sólo debe ser suficiente para que, al pronunciarse sobre la petición de declaración de agresión que el Gobierno español ha formulado, nadie se quede con la sensación de haber procedido a la ligera.

El Gobierno español había previsto y anunciado en su nota de 8 de Enero de 1937 al Gobierno del Reino Unido, como portavoz cerca del Comité de No Intervención que las semanas transcurridas entre la aceptación en principio por su parte, del plan de control y su puesta en práctica iban a ser aprovechadas para crear una situación del hecho consumado de desplazar a España un verdadero ejército de conquista.

Lo mismo que acaba de advertir ahora, sobre la base de informaciones obtenidas en las mejores fuentes, el jefe del Gobierno español denunció ante la Asamblea que Italia se dispone en estos mismos días a enviar a España otro cuerpo de ejército más numeroso que el que actualmente lucha por romper la espléndida resistencia de los combatientes asturianos. Las impresiones posteriores no han hecho más que confirmarlo.

«Es que esta vez se va a esperar también, a que dichas tropas desembarquen en España para que una próxima reunión eventual del Consejo, después de expresar nuevamente su sentimiento por ver que sus recomendaciones no han sido atendidas, exhorte al Comité de Londres a estudiar, en colaboración con el representante de Italia: en el Comité, la mejor manera de repatriarlas?»

En sí misma, la resolución del Consejo del mes de Mayo sobre la retirada de los combatientes no españoles era excelente y su realización hubiera conducido, sin duda alguna, a la rápida terminación de la guerra. Pero a condición de que no se consintiese a los

interesados en sabotearla volver a poner nuevamente en juego, con éxito, su táctica dilatoria. El propio Consejo lo comprendía así al expresar de firme espíritu que este iniciativo recibiría una suite permettant d'assurer avec le maximum de célérité le retrait de la lutte de tous les combattants non espagnols y participants. Toda la trascendencia de dicha resolución estaba en la palabra «célérité». Pero la realidad ha venido a demostrar que no es precisamente la rapidez en sus actuaciones lo que ha hecho descaer al Comité de Londres.

Sobre el Comité de Londres, como sobre otras gentes, ha pesado constantemente un error fatal acerca del cual nosotros hemos llamado la atención en distintas ocasiones, pero cuya persistencia exige que se le arranque de una vez para siempre hasta última apariencia de justificación. El error está en hablar cuando se trata de la cuestión española, de «los dos lados», Valencia y Burgos, o Salamanca como dos expresiones de capitalidad tras las cuales hubiera dos gobiernos, a ninguno de los cuales cabría unilateralmente complacer sin enojarse al otro. Me parece fuera de toda discusión que para aquellos Estados miembros de la Sociedad de Naciones que no deseen incurrir en la misma violación de la ley internacional y del Pacto, en que han incurrido los gobiernos que han reconocido a los rebeldes, no hay otro Gobierno de España que el que yo represento aquí. Además, en el momento actual, como venimos repitiéndolo un día y otro, el «otro lado» no es este antiguo general español o el otro, cuyos nombres no interesa ni siquiera mencionar, si no, si se quiere reducir el problema a los términos personales, Mussolini y Hitler. Que por lo menos se tenga la honradez de no desfigurar las cosas. Un mayor sentido de la precisión geográfica ayudaría indiscutiblemente a enfocar desde su ángulo justo la cuestión española. Seguramente todos nos entenderíamos mejor si, en vez de hablar de Valencia y Salamanca o Burgos, hablásemos de España y de Alemania e Italia.

De ahí es de donde vienen los testimonios más concluyentes de la agresión. Para probarla, hubiera podido yo limitarme a las propias fuentes alemanas e italianas cuya autoridad excepcional en este caso me pone al margen de toda controversia el discurso del canciller presidente de 20 de Enero de 1937, en que se declara: «preparado para hacer todo lo que contribuya a restablecer el orden en España»; el discurso del Duce en Palermo el 20 de Agosto en el que «queda dicho de la manera más categórica que no toleraremos ni el Mediterráneo el bochevismo ni cosa que se le asemeje»; el radiograma dirigido el 13 de Marzo de 1937 desde Palma de Mallorca al representante de los rebeldes en Roma, solicitando se deje sin efecto el orden de traslado del «Almirante Yachimo», cuya excelente labor desarrollada en Palma de Mallorca, dada su importancia como base naval y aérea hace necesaria la continuidad de su actuación; el libro registro y las hojas de servicio encontrados como motivo del hundimiento del acorazado rebelde «España», que atestiguan el enrolamiento desde el mes de Diciembre a bordo de dicho buque de guerra, de exserpentes alemanes; los documentos oficiales italianos contenidos en el Libro Blanco sobre la participación de las fuerzas italianas en la toma de Málaga; la orden del general Mancini, comandante de la división de voluntarios «Littorio», fechada en Arcos el 11 de Marzo de 1937, y en cuyo apartado 5, refiriéndose a la moral de sus soldados, dice: «Se llega a ello fácilmente, habiéndoles a menudo, sin dejar pasar la ocasión de hacer las alusiones políticas que se imponen y que les recuerdan siempre al Duce; el Duce, que trabaja por la grandeza de la nación; el Duce, que ha combatido y combatirá por el exterminio del comunismo; al Duce, que quiere esta lucha y que en esta lucha les sigue con atención particular; el telegrama del Duce al general Mancini, reproducido por éste en su orden del 13 de Marzo, y concebido en los siguientes términos:

«Recibo a bordo del «Pola», en ruta hacia Libia, los comunicados de la gran batalla que se desarrolla actualmente en dirección a Guadalupe. Sigo las vicisitudes de la batalla con toda tranquilidad de espíritu, porque estoy seguro de que el impulso y la tenacidad de nuestros legionarios vencerán la resistencia del enemigo. Poner en derrota a las fuerzas internacionales será un éxito



ALVAREZ DEL VAYO

del mayor alcance, incluso desde el punto de vista político. Haga usted saber a los legionarios que YO sigo hora por hora su acción, que será coronada por la victoria. Firmado, Mussolini; el orden del día votado el 2 de Marzo por el gran consejo del fascismo: «El gran consejo del fascismo expresa su solidaridad con la España nacional y saluda a las fuerzas armadas de Franco, cuya victoria debe marcar el fin de esta tentativa bolchevique en Occidente y el comienzo de una nueva era de poderío y de justicia social para el pueblo español, unido al pueblo italiano por lazos seculares de lengua, de religión y de historia», a lo cual añade el general Mancini por su propia cuenta el siguiente comentario: «El gran consejo del fascismo, al dirigir su saludo tenía sobre todo presente en el ánimo a los cincuenta mil camaradas que en tierra española se batían bajo los emblemas y por la gloria del «Littorio»; las disposiciones aparecidas en el «Diario Oficial» italiano, extendiendo a los «voluntarios» que luchan en España los mismos beneficios que gozan los movilizados como voluntarios en el África oriental; el comunicado oficial dado en Roma el 27 de Agosto por la noche, reproduciendo el orden del día del jefe del Estado Mayor de las milicias voluntarias para la seguridad nacional, y en el que, como motivo de la toma de Santander, por las tropas italianas, se renueva al Duce el juramento más alto de ser cada vez más dignos de nuestros valientes camaradas y el empeño de honor de que en la ruta del deber las negras insignias ya cargadas de gloria imperial antigua y reciente sacran conculcar las laureles de las más gloriosas victorias; las manifestaciones del embajador Grandi en el Comité de Londres; la arenga del general italiano Sandro Piazanni en vísperas del ataque definitivo contra Santander; el telegrama del general Teduzzi, inspector de los «camisas negras» en España; los textos citados por el primer delegado en la Asamblea... ¿para qué continuar?»

Europa cuenta las horas que faltan para salir de esta situación de inseguridad en que la ha sumido el terrorismo de dos potencias, cuyo delirio de hegemonía se nutre, más que de su propia fuerza, del desfallecimiento de los demás. Paralizando esos anhelos por librarse de la insolencia con que se conducen los que, siendo la violación misma de la ley internacional, pretenden definirla e imponerla, está el monstruo de las dos cabezas dispuesto, a poco que se le hostilice, a declarar a Europa entera la guerra. Quitarle el ropaje escénico de que se le ha vestido para pasearse ante el mundo justamente horrorizado por el recuerdo de la gran tragedia de 1914, es el mejor servicio que se ha de prestar en estos instantes a la causa general de la paz. Ni Alemania, ni Italia ni las dos juntas, van hoy a una guerra euro-

pea si la voluntad mayoritaria de los países democráticos, debidamente concertada, se decide a pronunciarse a tiempo. Dentro de uno o dos años podría ser demasiado tarde. Hoy, no. Los que mejor lo saben son naturalmente los propios escudadores de la farsa. Es por eso por lo que reobedian sus esfuerzos para mantener indemne el ánimo de quienes, si no temiesen que una política más energética de sus gobiernos pudiese llevarlos a ellos mismos a la línea de fuego, de ninguna manera tolerarían tanta claudicación. Y si se dejan seguir así las cosas, algún día la opinión pública en los países pacifistas y democráticos habrá de revolverse con cólera contra los que la han condenado a la impotencia y a la humillación por no haber tenido la clarividencia o el coraje de descubrir que tras la amenaza de una guerra general explotada continuamente por los llamados Estados totalitarios y eje de toda su política exterior, no hay otra cosa que el más gigantesco chantage que se ha conocido en la historia.

No se lleva a una guerra europea a los soldados que detestan el régimen por cuya gloria se les pide morir. Los dos mil italianos que, aunque suene a paradoja, solamente al caer prisioneros en Brihuega han comenzado a conocer la libertad y que numerosos visitantes extranjeros han podido ver y hablar en las cercanías de Valencia, son la mejor prueba de que antes de enfrentarse en gran escala con las fuerzas armadas de la democracia tendrían sus jefes que pensar lo dos veces. Cada uno de esos prisioneros italianos al cabo de unos meses de estar entre nosotros, rivaliza con nuestros combatientes republicanos en fervor antifascista. Devoran los periódicos y libros que a ruegos suyos se les mandan.

Yo invito a aquellos de mis colegas noblemente interesados en la humanización de la guerra a que comprueben por sí mismos el trato que se da a los prisioneros, sobre todo de los procedentes de la antigua brigada internacional, los únicos auténticos voluntarios, cuando de voluntarios extranjeros se habla, si es que todavía queda alguno con vida en la zona rebelde.

No. No se va tan fácilmente a una guerra europea en esas condiciones. Ni tampoco se entra en una guerra — la frase es del general alemán von Fricke — con cartas de paz aunque generalmente se saiga de ella con cartas de paz y aun sin paz por el que cambiarla.

Lo que se hace a través de una serie de agresiones parciales, a lo largo de un buen plan de invasiones escalonadas es ir tomando posiciones para el gran día en que hablen las armas, y entonces entre los conscientes si que se puede ir cómodamente a la gran guerra segura, además, de ganarla. Hoy día es España. Mañana será, tal vez en Europa, cualquiera otro país cuyo síntoma de «bolchevización» próxima o remota, apreciados y medidos exclusivamente por esos guardianes de la civilización europea tan áusticamente caracterizados la otra mañana en el admirable discurso del señor Litvinov, permiten llevar la cruzada ideológica a sus últimos fines, combinando con la conquista de las armas la de unas cuantas bases navales, aéreas o terrestres del mayor valor estratégico.

Sólo hay un modo de detener a los perturbadores de la paz en su frenética carrera: terminar con la política de contemporalización con el agresor y reintegrarse resueltamente al terreno de la ley internacional. Pedir esto, acaso lo juzguen algunos un arrebatado de locura. Hay miembros de la S. de N. que quisieran seguramente poder seguir creyendo en ella pero que se encuentran con que han gastado todo su caudal de fe en tratar de contentar y de atraerse al adversario en vez de ponerle al servicio de nuestros deberes comunes. Miran melancólicamente en el Pacto como en un breviario de una seguridad colectiva que no es de este mundo. Piensan, con resignación cristiana, que en vista de que nada cabe hacer contra el agresor lo mejor es fraternizar con él.

Lamento no poder acompañar, a quienes así sienten, en sus éxtasis contemplativos. No ha de ser con nuestro gozo ni contra nuestra complicidad que la S. de N. caiga en el abismo a que quieren llevarla sus adversarios, o aquellos de sus amigos que guardan toda su ternura para su impotencia, y, en cambio, no se sienten inclinados a hacer nada fecundo para robustecer su autoridad. Y las esperanzas que una vez se tuvieron, que nosotros tenemos todavía, de que a través de ella la defensa de la paz fuese una realidad profunda, que han visto hasta hoy defraudada por motivos de todos conocidos que al menos se le ahorre el oprobio de aparecer encubriendo al agresor.

La busca del agresor, su definición como tal, era, como se recordará, uno de los objetivos principales de la S. de N. en sus mejores días. Pero he aquí un caso, el de España, en que el agresor se define a sí mismo y da a su crimen todo el relieve público que le dicta su jactancia. En su último discurso, el jefe del Gobierno español exhibió un número del «Popolo d'Italia» en que el agresor dice: «Aquí estoy». Y por sí alguien lo duda, publica su fotografía.

Desgraciadamente para aquellos que se creen maestros en el arte de soterrar las situaciones difíciles, hay un agresor que se les mete por los ojos cuando ellos se sentirían tan felices si un poco de discreción de parte de quien ha vulnerado la ley, les permitiese ignorar elegantemente una aparición desagradable. No; esta vez es inútil tratar de distraer la mirada por la sala. Después de la posición que yo acabo de hacer reforzada por la única complacencia de sus autores en poner su firma bajo sus actos, la palabra «agresión» queda escrita con caracteres descomunales e indelebiles sobre las cuatro paredes de la Asamblea.

Ante el hecho irrefutable de la agresión, lo menos que puede hacer la Asamblea, aparte de reconocer la, es poner fin a una situación en la que al agresor se le da vía libre para consumar su crimen mientras que todo son obstáculos y trabas en el camino de la legítima defensa.

Si la S. de N., por motivos cuyo origen o consistencia yo no voy a tratar de analizar aquí, no está en condiciones de prestar al Estado víctima de la agresión, aquella asistencia activa a la que conforme al Pacto tendría derecho, que no incurra en la iniquidad de negarle los medios para defenderse por su propia cuenta.

Esta ha sido durante un año largo la política de No Intervención practicada fuera del Pacto y de espaldas a la ley Internacional. Un fracaso rotundo. Pero al mismo tiempo, por cruel e injusto que suene en los oídos de quienes con ella creyeron noblemente asegurar la paz, ha sido también un premio a la agresión.

No hay empeño alguno por nuestra parte en insistir en una crítica que a estas alturas acaso se estime rebasada o fuera de lugar. Después de las manifestaciones hechas desde la tribuna de la Asamblea por los honorables representantes de Francia y del Reino Unido, podríamos poner punto final a nuestras palabras si no se adviniese en ciertos sectores un esfuerzo desesperado por conciliar con los elogios funebres dirigidos a la No Intervención unas vagas esperanzas de resurrección de ésta, que amenazan con compromisos la nueva línea que empezaba a esbozarse.

Frente a la intención reiterada de que la No Intervención ha salvado la paz, yo me veo forzado a mantener nuestra tesis de que el cumplimiento del Pacto, además de haber evitado los peligros constantes de este largo período de responsabilidad internacional en que cada día se bordea la catástrofe y en que, exceptuando a los Estados agresores, nadie sabe por dónde va, hubiese concluido en un par de meses con la guerra en España. Una afirmación sería tan buena como la otra, de no haber a favor de la mía toda la sangre innecesariamente vertida en mi país como consecuencia de esa política funesta; una cadena continua de violaciones de los com-

promisos contraindicados fuera del Pacto, de las cuales no he ofrecido hoy sino algunos ejemplos, pero cuyo vasto arsenal de pruebas tengo aquí, sobre la mesa, pruebas que saldrán al encuentro de cualquier objeción que desee formularse; tal acumulación de injusticias y atropellos en el Mediterráneo que ha obligado a los principales protagonistas de la No Intervención a sentirse directamente amenazados en sus intereses y a volver a la nueva actitud de la seguridad colectiva, aunque practicada a medias, con la inflexible exclusión de la potencia agresora que más está sufriendo los ataques de la marina de guerra italiana; un estado de agitación general que se contagia rápidamente de un continente a otro en concurrencia desenfrenada por ver quién va más allá, en el Extremo Oriente o en Europa en la aplicación de la ley del más fuerte.

Una situación, en fin, admirablemente descrita por el presidente Roosevelt, en su reciente discurso de conmemoración del 150 Aniversario de la Constitución de los Estados Unidos: «El terror se ha derramado sobre el mundo; el miedo a la agresión a la invasión, a la revolución y a la muerte flama sobre la tierra.»

Yo sé bien que esa política de No Intervención ha de resultar dura a los que honradamente se peraron de ella un fruto mejor a los que, sin preocuparse excesivamente de si servía o no para evitar la guerra la acogieron encantados por lo que pudiera traer de posición equidistante entre dos ideologías. No tomar partido a por unos ni por otros sería, evidentemente, una actitud respetabilísima si no hubiese algo de medio que en un momento dado excluye la neutralidad. Frente al Pacto no hay neutralidad posible. O se le acata y se le sirve o se le ignora y se le traiciona. Cada miembro de la Sociedad de Naciones está en su perfecto derecho de no querer que se mezclen en el supuesto conflicto entre dos ideologías; y por lo demás, es como se ha demostrado suficientemente en el caso de España, el tiempo — lleno por cierto de agitaciones — tras del que se mueve a gusto el agresor. Pero hay una ideología que nos es común a los dos los que estamos aquí: la ideología del Pacto.

«Es que las obligaciones que desprenden del Pacto no rigen para aquellos Estados aquí representados que mantienen relaciones normales con el Estado agresor? ¿Es que hay alguien que niegue que el envío de armas, municiones y divisiones enteras a los rebeldes, supone una violación escandalosa del Derecho Internacional y que las declaraciones públicas de los gobiernos italiano alemán sobre su política en España constituyen una amenaza a nuestra integridad territorial y a nuestra independencia política? ¿Es que seguir en estas circunstancias privando al Gobierno español de su indiscutible derecho a comprar armas y municiones para hacer frente a la invasión no constituye — quieráse o no — hechos accesorios a la agresión exterior perpetrada por Alemania e Italia estrictamente incompatibles con las obligaciones impuestas por el Pacto en su artículo 10?»

En la discusión de la memoria del secretario general, las cosas han sido aquí llevadas por su rumbo. El rostro odioso de los agresores de la paz mundial ha sido expuesto a la luz del día. Que se decidiera sobre la cuestión planteada por la delegación española, en Asamblea, por una claudicación que reduciría irremediablemente al prestigio no vuelva a envolvernos en la sombra de su complicidad.

Y dirigiéndome muy especialmente a los dos gobiernos responsables de la iniciativa de No Intervención quisiera formularles la siguiente pregunta concreta: ¿De qué alcance y la gravedad de las sucesivas violaciones de que ha sido objeto el acuerdo de No Intervención, gravedad que es característica sobre todo por el hecho de que el acuerdo no haya logrado impedir la presencia en España de un verdadero ejército italiano de con-

(Sigue en la página quinta)

¿Londres y París resueltos a obtener que cese toda fuerza de intervención en España?

LONDRES, 27.—En los círculos autorizados se desmiente el rumor de que se han hecho o algunos periódicos sobre «divergencias» entre los gobiernos francés y británico en lo que se refiere al problema general de la retirada de voluntarios, cuestión que será abordada en la nota que Gran Bretaña y Francia dirigen próximamente a Roma.

Tanto en Londres como en París se declara estar resueltos a realizar un esfuerzo decisivo para obtener la cesación de toda fuerza de intervención en España. Este es el objeto de la comunicación que se elabora y que propiamente negociaciones en este sentido por vía diplomática.

No se trata de exigir la retirada de todos los voluntarios antes de que comiencen estas negociaciones puesto que el objeto de las mismas es precisamente lograr esta retirada.—FABRA.

LONDRES.—Los círculos oficiales ingleses confirman que al regreso de Mussolini a Roma, Francia e Inglaterra entregarán una nota conjunta para determinar las peticiones de estos dos países en cuanto a la Conferencia tripartita, a la que se desearía confiar el examen del problema de la intervención extranjera en España.

Se cree que esta comunicación expresará en términos vigorosos los puntos de vista de los dos países sobre el problema y señalará que lo consideran de una manera realista y que desean la adopción de una solución rápida.

Consideran los círculos que el Comité de No Intervención ha tratado esta cuestión de una manera lenta y llena de trámites y que es necesario hacer un esfuerzo para conseguir un resultado inmediato.—FABRA.

Eden prepara la nota que se dirigirá a Italia sobre su intervención en España

LONDRES, 27.—El señor Eden y sus colaboradores están preparando un proyecto de la nota que será enviada próximamente al Gobierno de Roma sobre la intervención en España.

Este proyecto será probablemente puesto en relación con el que

está preparando el Gobierno inglés.

El texto de la nota será estudiado el miércoles por el Consejo de Gabinete británico.

Se cree que las negociaciones tripartitas adoptarán una forma de conferencias entre Eden y los embajadores de Francia e Italia.

LOS TECNICOS SE REUNEN

Ha comenzado la conferencia naval para tratar de la puesta en práctica de los acuerdos de Nyon

PARIS, 27.—Como estaba anunciado, a las tres de la tarde comenzaron las conversaciones navales técnicas con vistas a la participación de Italia en los acuerdos del Mediterráneo.

El ministro de Marina francés presidió la sesión de apertura y después de dar la bienvenida a los peritos ingleses e italianos puso de relieve el carácter puramente técnico de los trabajos, expresando finalmente el deseo del Gobierno francés por el éxito de la labor.

Las conversaciones las preside el almirante francés, señor Godofroy.—FABRA.

Etiopía quiere escapar al yugo italiano

Sucesos sangrientos en diferentes poblaciones abisinias

DJIBUTI, 27.—Según noticias llegadas a esta capital, han estado sucesos sangrientos y manifestaciones contra los invasores italianos en Macale, Abxem y Adua.

Además parece que reina la inquietud en la mayor parte de las poblaciones abisinias.—FABRA.

DE LA HEROICA ASTURIAS

Las fuerzas leales continúan diezmando las divisiones extranjeras

GIJÓN, 27.—El enemigo ha prosiguido durante la jornada su actividad bélica en el sector de la costa, utilizando para ello fuerzas de infantería y gran número de tanques, aviones y artillería. Los combates han sido encarnadísimos y han ocasionado al enemigo innumerable número de bajas, pero como continuara la presión, por no importar a los rebeldes el precio que les costaba cada metro de terreno, el mando ordenó una rectificación de línea de la costa, habiéndose retirado nuestras fuerzas a otras posiciones más ventajosas, en las que se puede ofrecer una resistencia mucho más seria.

En Orís, nuestras fuerzas se lanzaron a la reconquista de la cota 400. A las cinco y media de la mañana se inició el ataque de esta loma, que está situada al Noreste de Orís y que había sido perdida el día anterior. El ímpetu de los soldados leales causó estupor al enemigo, y aunque optó por la desobediencia, sin darle tiempo a retirar el material allí acumulado. Nos apoderamos de cuatro ametralladoras, una bandera monárquica, otra de las JONS, dos cajas de balas explosivas y otro material. Los fascistas sufrieron un número crecido de bajas.

La noche y media, los rebeldes contratabaron para rescatar la loma, utilizando la artillería, la aviación y grandes masas de hombres. La resistencia fue grande, pero nuevamente cayó la cota en poder del enemigo.

A las once y media, las fuerzas republicanas atacaron a los ocupantes de la cota, y después de encendida lucha volvió la loma a nuestro poder.

Diez minutos más tarde, los fascistas la recuperaban a su vez, retirándose ya definitivamente nuestras fuerzas a sus posiciones de partida.

En el sector del Puerto de Tarna, a la una y media de la tarde, inició el enemigo un ataque apoyado por cañones, aparatos de aviación y gran número de aviones. Durante una hora los aviones y las baterías estuvieron sembrando de metralla los alrededores de la posición de Bedular, defendida por una guarnición de 25 hombres con una ametralladora. Los rebeldes acometieron al grupo leal en grandes masas, que sufrieron el castigo de la ametralladora de nuestros soldados, que abrió grandes brechas en sus filas; pero ante la superioridad numérica de los atacantes, la pequeña guarnición, ya quebrantada por los bombardeos de la artillería y la aviación, hubo de abandonar el reducto. La defensa que hicieron de la posición estos bravos fue heroica. Nuestros soldados se replegaron a la posición de Los Tornos.

En Pajares y puerto de San Isidro, hubo tranquilidad, que se aprovechó por los nuestros para proseguir los trabajos de fortificación que allí se realizan.

En Oviedo, duelo de artillería. El enemigo cañoneó Trubia, sin consecuencias por nuestra parte.

Igual hizo sobre nuestras posiciones de La Trecha, lanzando gran número de morteros.

La aviación fascista hizo su aparición sobre Gijón a primeras horas de la mañana. La presencia de los aviones republicanos puso en fuga a los aviones extranjeros, sin que lanzaran proyectil alguno.

Un caza republicano se incendió en el aire y cayó en el mar. El piloto logró salvarse, lanzándose en el paracaídas. Sufrió quemaduras de pronostico reservado. También presenta una herida de bala en un brazo. He manifestado que cuando se lanzó al espacio, desde un avión fascista le hicieron fuego de ametralladora y, sin duda, le alcanzó uno de los proyectiles.—FEBUS.

¡QUINTA COLUMNA!..

En un falso taller de modistas de Barcelona se reunían numerosos falangistas que han sido detenidos

BARCELONA, 27.—En la presidencia de la Audiencia ha sido facilitada la siguiente nota: «El descubrimiento de la actuación clandestina de los elementos fascistas que se reunían en el despacho de Radio Nacional, ha puesto a las autoridades en posesión de interesantes detalles acerca de la red tejida por elementos complicados en este asunto, por su actuación y antecedentes, están encuadrados en la famosa quinta columna.

Antonio Noya, uno de los dirigentes que acostumbraba a dormir en el falso taller de modistas de la calle de Córcega, repartía personalmente en las diversas estafetas de Correos la propaganda clandestina. Es hombre de acción y tenía entre sus compañeros gran autoridad.

Juan Suárez, también intervenía en el reparto de la propaganda fascista y pertenecía a Falange Española.

Carmen García de las Bayonas, servía de enlace entre los elementos facciosos y en el piso de la calle de Córcega preparaba la labor que después se ejecutaba en el despacho de la plaza de Cataluña.

Domingo García, se cree que es el jefe visible de los complicados. Era el que expedía los certificados de trabajo que se libraban en el despacho de Radio Nacional para despistar a las autoridades y disponer de dinero en abundancia que repartía entre los que intervenían en los hechos facciosos. Era el encargado de la labor de captación que se hacía, especialmente entre los elementos jóvenes. Últimamente fué conducido al despacho de la plaza de Cataluña un joven a quien por considerarsele indeseable se creyó que García de las Bayonas le convenciera. Al no lograrlo, el joven fué expulsado violentamente de aquel despacho. El procesado era uno de los tres elementos directivos. Los otros son Mendoza y Noya Ainsa.

Eugenio Ortega, otro de los elementos de acción pertenecientes al grupo.

Había sido guardia nacional republicano y expulsado del cuerpo por sospechase de su desafección al Régimen.

María Teresa Ortel, a cuyo nombre figuraba el taller de modistas de la calle de Córcega, 374.

En un registro efectuado por la policía, se le encontró un escrito faccioso en el que se entona un himno a los «héros» del Alcázar de Toledo y del Santuario de la Cabeza. Frecuentaba asimismo el

despacho de la plaza de Cataluña y estaba en relación con Mendoza, Noya y García de las Bayonas. También se le encontró una bandera monárquica.

Francisco Camarasa, Asistía a las reuniones que se celebraban en el citado local y ha sufrido diversas detenciones gubernativas por desafección al Régimen.

A Santiago Pádurán, como se recordará, se le encontraron diversos certificados de trabajo expedidos en Radio Nacional.

José Somoza Via, El 19 de Julio estaba empleado en hotel Colón. Había intervenido en los hechos auxiliando y protegiendo a un grupo de treinta falangistas, entre los cuales figuraba Florencio Morales, haciendo creer a la fuerza pública que se trataba de un grupo

de ciudadanos que se habían refugiado en el referido hotel para resguardarse del tiro. También concurría al despacho de Radio Nacional.

Eugenio Fuentes, empleado en Radio Nacional. Era íntimo y protegido de García de las Bayonas y conocía todo lo que pasaba en el local de la plaza de Cataluña.

Florencio Morales, Es un fascista destacado que tomó parte en los sucesos desarrollados en la plaza de Cataluña el 19 de Julio, actuando contra la fuerza pública desde el hotel Colón, de donde pudo escapar gracias a la protección de Somoza. Actuaba con los demás procesados en la propaganda fascista y en la organización de la vasta red fascista de espionaje descubierta.—FEBUS.

Mussolini en Alemania

La visita del "duce" a las fábricas Krupp, es considerada en Francia como una burda intervención

PARIS.—Comentando las entrevistas de Berlín, el «Petit Parisien» dice:

«Se notará que esta semana histórica está colocada bajo el signo de Marte. En Junio último, Von Blomberg revistaba la flota italiana en la bahía de Nápoles. Ahora viene Mussolini para ver las maniobras y la Casa Krupp y darse cuenta de las «posibilidades» que ambos imperios pueden totalizar, llegado el caso. La maniobra de intimidación a Europa no puede ser ni más clara ni más burda.»

«Le Populaire», dice:

«Hitler y Mussolini tienen la preocupación dominante de crear para el bloque Alemania-Italia condiciones más favorables para el caso de un conflicto, que ambos dictadores consideran inevitable. Instalar el fascismo en Francia; excluir a la Rusia soviética de la política europea, etc. Todo esto produciría una modificación del equilibrio de fuerzas, que permitiría al bloque italoalemán dictar sus condiciones a Inglaterra y Francia. Las entrevistas de Berlín estarán consagradas a buscar los medios de conseguir tal resultado.»

«L'Humanité», escribe:

«Lo que está en juego en las conversaciones de Berlín es la suerte de la España independiente y la suerte de Austria independiente. Mussolini está comprometido en la aventura española. Le es indispensable obtener una ayuda decisiva del tercer Reich. El asunto africano y el asunto español han obligado a Italia a desinteresarse de la cuestión austriaca. Alemania sólo concederá una colaboración militar activa a Italia en el Mediterráneo, a cambio de una total libertad de acción en Austria.»

MUSSOLINI, CIANO Y BADOGLIO PRESENCIA LAS MANIOBRAS MILITARES.

BERLÍN.—Mussolini e Hitler, con Ciano, von Neurath, von Ribbentrop, von Blomberg, Goering, el almirante Raeder y el mariscal Badoglio, presenciaron el domingo las maniobras militares.

Después salieron para Mecklenburgo para dirigirse a la región industrial del Oeste de Alemania.

Y LUEGO PASAN REVISTA A LA FABRICA KRUPP.

ESEN.—Mussolini llegó a las ocho de la mañana para visitar las fábricas Krupp. Hitler, cuyo tren había precedido un cuarto de hora al de Mussolini, esperaba a éste en la estación.

COMENTARIOS DE LA PRENSA INGLESA.

LONDRES.—Comentando la visita de Mussolini a Alemania, el «Daily Herald» dice:

«Desde el punto de vista económico, Alemania e Italia están en mala postura. Ni Hitler ni Mussolini pueden congratularse de la situación interior de sus países respectivos. En el exterior, tanto el uno como el otro han turbado la paz de Europa. Pero ambos deben preguntarse ahora si Italia y Alemania son hoy más ricas y más fuertes.

Es de esperar que lleguen a la conclusión de que, por el prestigio y la prosperidad de sus Estados, les conviene más volver a la colaboración que mantenerse en un aislamiento «churrufo».—FABRA

¿Provocación? Una bomba en el domicilio de un general francés

PARIS, 27.—Esta mañana fué encontrada una bomba en el domicilio del general Pretelat, miembro del Consejo superior de Guerra.

Inmediatamente se dio cuenta del hallazgo al laboratorio municipal, que recogió el artefacto, evitando así su explosión. La bomba será examinada inmediatamente por los peritos.

¿QUE HAY DE ESO DE LOS CANJES?

Rueda por los periódicos desde hace varios días la insinuación más o menos velada, de que se prepara, o al menos se intenta, un canje de prisioneros. Vaga e imprecisa la referencia, nosotros creemos que sobre este tema importantísimo, no estarían demás, unas declaraciones todo lo concretas que permitiese la discreción. Por lo menos, el criterio sobre ello. Ya no es el rumor público, sino que los periódicos aluden directamente al asunto. Conviene, acaso, salir a atajar las fantasías desbordadas. Y es justo que se conozca hasta dónde pueden llegar las realidades.

La organización del espionaje fascista en Francia al descubierto

Una carta de Troncoso a Francia

PARIS.—Continúan activamente los trabajos de la policía en el asunto Troncoso. Entre otros documentos hallados en los últimos registros de Biarritz figura una carta, de la que reproducimos algunos párrafos. Dicha carta va dirigida a Franco, y en ella se dice, entre cosas:

«Nuestro servicio de información tiene en Marsella una oficina dirigida por personas capacitadas, discretas y de probado patriotismo, con toda clase de garantías morales. En esta oficina es donde roamos las informaciones de toda la costa francesa del Mediterráneo, desde la frontera española hasta la italiana. Poseemos agentes en todos los puertos. Nuestro servicio comunica regularmente y con toda puntualidad por medio de la estación emisora que posee a bordo de un yate, a cualquier hora del día o de la noche, al comandante naval de Palma de Mallorca todas las salidas de barcos españoles y extranjeros con destino a los puertos rojos. Además, nuestra oficina cuenta con agentes en varias ciudades francesas de esta zona, y

sus agentes van a Barcelona, Valencia, Alicante y otras ciudades de la zona roja, donde obtenemos informaciones muy interesantes, que transmitimos rápidamente a Salamanca por medio de esta oficina central.

El señor Orain me ha dicho que Molina ha denunciado a la policía francesa, con toda clase de detalles nuestra organización, así como la existencia de nuestra estación emisora, y que la policía ha tomado acuerdo de expulsar a todos nuestros colaboradores de Marsella. Los amigos de Orain, emocionados franceses y especialmente una alta autoridad naval francesa de esta zona, han intervenido en defensa de nuestro servicio y de los agentes que trabajan con tanto celo.

Gracias a la garantía del jefe naval, de que dichas personas trabajan con autorización de las autoridades de Salamanca —terrásticos— la carta —la policía ha suspendido por corto plazo la expulsión de nuestros amigos de Marsella— evitándose así la desaparición de nuestra organización.—FABRA.

Huyendo de los bárbaros

Los tripulantes de un pesquero faccioso piden ser repatriados a la España leal

TANGER, 27.—Ha fondeado con averías, en el puerto de Rabat, el pesquero «Orizabal», de la matrícula de Ceuta. Cuatro de sus tripulantes se presentaron a las autoridades, comunicándoles sus deseos de ser repatriados a la España leal.—FABRA.

¡Ni con melena!

En la cabeza de Angelita Vélez faltan veinticuatro centímetros cuadrados de pelo

El codor de feminas cantado por los poetas ha sido la causa de un drama pequeño en el que dos hermosas mujeres se han separado vulgarmente del mundo. El 4 del próximo Octubre, los tribunales de justicia decidirán.

Un viernes del mes de Julio último, Angelita Vélez, linda y simpática morena que se ha tomado el trabajo de popularizar entre los franceses los fundanes y las guindillas, se encontraba con el pianista, Narciso Figueroa, en el estudio de Montmartre, que le había alquilado para sus ensayos.

Su camarada, María Cobelia, también bailarina y compatriota, había acudido al estudio con anterioridad. Había bailado, y después llegó Angelita el ligero y agitado por los ritmos de la danza, flotaba en la salta, cuyas vetanas estaban cerradas.

«¡Títele mail! —dijo Angelita Vélez arrugando las narices. Y esto lo oyó María Cobelia que estaba acabando de vestirse para salir.

«Saltó del tocador y llena de cólera dijo unas cuantas palabras a las que Angelita respondió moderadamente: —Usted no está muy bien educada.»

La Cobelia no pudo aguantar más. Se arrojó sobre su camarada y mientras ésta lanzaba un grito ella enardecida entre sus dedos un mechón de pelos sanguíneos, unos, un verdadero escalpo en miniatura.

Una pluma de calvicie de color centímetros de larga por tres de anchura hay en la cabeza de Angelita Vélez, que tiene que bailar con la cabeza desnuda! Rechazó 50.000 francos por daños y perjuicios por medio del abogado de Idakowsky. Ya que no puede reclamar sus pelos...

NEGRIN Y EL CLIMA DE SUIZA por CARNICERO



EL PUEBLO ESPAÑOL — ¡GRACIAS, DON JUAN, POR LO FUERTE Y CREDITA QUE ME DEVUELVE LA NISA!